

## BOLETÍN DE COMPETITIVIDAD, EMPRESAS Y MERCADO INTERIOR

19/04/2024

### SECCIÓN DE NOTICIAS E INFORMACIÓN RELEVANTE

#### **Enrico Letta presenta su informe sobre el futuro del mercado único**

Enrico Letta, ex Primer Ministro de Italia y presidente del Instituto Jacques Delors, ha publicado un informe independiente sobre el futuro del mercado único europeo titulado “Mucho más que un mercado. Velocidad, seguridad, solidaridad. Potenciar el mercado único para ofrecer un futuro sostenible y prosperidad a todos los ciudadanos de la Unión Europea”.

En él se traza el camino para el nuevo ciclo político e institucional europeo 2024-2029, centrandó la atención en cómo construir una economía fuerte y preparada para el futuro, impulsando la competitividad de las empresas y el bienestar de sus ciudadanos a través del mercado único.

El informe está disponible [aquí](#).

[Más información](#)

#### **Principales resultados del Consejo Europeo extraordinario de los días 17 y 18 de abril de 2024 en materia de competitividad**

Ante una nueva realidad geopolítica, la Unión Europea se compromete a actuar con decisión para garantizar su competitividad, prosperidad y liderazgo a largo plazo en el escenario global, y fortalecer su soberanía estratégica.

En el Consejo Europeo extraordinario, los líderes de la Unión Europea subrayaron que garantizarán un enfoque integrado en todas las áreas políticas para: (a) aumentar la productividad y el crecimiento sostenible inclusivo; (b) construir una economía sólida, innovadora y resiliente; e (c) impulsar el modelo social y económico único de Europa para impulsar las transiciones ecológica y digital y la neutralidad climática de la Unión Europea.

Para lograrlo, los líderes abogan por la necesidad de un nuevo acuerdo de competitividad, anclado en un mercado único plenamente integrado. En este contexto, las inversiones y el acceso al capital son de vital importancia, al igual que la necesidad de que la Unión Europea reduzca sus dependencias estratégicas en sectores como la energía, las materias primas críticas, los semiconductores, la salud, la tecnología digital, la alimentación, las tecnologías críticas, la biotecnología y el espacio.



## **Mercado único**

Para profundizar el mercado único, los líderes de la Unión Europea solicitan:

- La supresión de los obstáculos restantes y la plena aplicación y cumplimiento de las normas de libre circulación.
- La mejora de la prestación transfronteriza de servicios y de bienes esenciales.
- La mejora de los enlaces de transporte y de la movilidad.
- La supresión de prácticas desleales.
- El desarrollo de una nueva estrategia para un mercado único modernizado antes de junio de 2025, que aborde los retos de competitividad para las empresas de todos los tamaños, con especial atención a las PYME y a las nuevas empresas.

Los dirigentes también acogieron con satisfacción la presentación del informe de alto nivel titulado “Mucho más que un mercado” y pidieron a la Presidencia actual y a las futuras presidencias del Consejo que avancen en la aplicación de las recomendaciones del informe antes de que finalice el año.

## **Unión de Mercados de Capitales**

Los líderes de la Unión Europea subrayaron la urgente necesidad de que el Consejo y la Comisión Europea avancen rápidamente en la creación de unos mercados de capitales europeos verdaderamente integrados.

En particular, proponen:

- Armonizar los aspectos pertinentes de los marcos nacionales de insolvencia empresarial.
- Fomentar las inversiones mediante la convergencia específica de los sistemas empresariales.
- Relanzar el mercado europeo de titulización.
- Mejorar la convergencia y eficacia de la supervisión de los mercados de capitales en toda la Unión Europea.
- Mejorar las condiciones de las inversiones en capital social.
- Mejorar las opciones de financiación y salida de las empresas europeas de nueva creación.
- Introducir un producto de inversión y ahorro transfronterizo sencillo y eficaz para los inversores minoristas, y trabajar para desarrollar productos de pensiones y ahorro a largo plazo.
- Reforzar los conocimientos financieros de los ciudadanos.
- Revisar y simplificar el marco regulador para reducir la burocracia

En su reunión de junio de 2024, el Consejo Europeo examinará los avances realizados y debatirá nuevas medidas para profundizar en la Unión de los Mercados de Capitales.

## **Industria**

En materia industrial, los líderes de la Unión Europea abogaron por una política industrial eficaz que: (a) descarbonice las industrias de forma competitiva; (b) desarrolle una ventaja competitiva en tecnologías digitales y limpias; (c) diversifique y asegure las cadenas de suministro estratégicas; y (d) refuerce la base industrial, tecnológica y de defensa de Europa.

[Más información](#)



## **Entrada en vigor de la Ley sobre la Europa Interoperable para unos servicios públicos mejor conectados para las personas y las empresas**

La Ley sobre la Europa Interoperable, que entró en vigor el 11 de abril de 2024, tiene como objetivo facilitar el intercambio transfronterizo de datos y acelerar la transformación digital del sector público en la Unión Europea. Dicha ley es crucial para alcanzar los objetivos de la Década Digital de la Unión Europea. La interoperabilidad, esencial para un mercado único digital operativo, mejora la eficacia de las políticas públicas digitales en áreas como justicia, salud y transporte.

Los ciudadanos, empresas y administraciones públicas se beneficiarán al utilizar servicios públicos digitales interconectados que requieren intercambio transfronterizo de datos (reconocimiento de títulos académicos, intercambio de datos sobre vehículos, acceso a datos de seguridad social y sanitaria, información fiscal y aduanera, entre otros). Se espera que la Ley ahorre hasta 5.000 millones EUR anuales.

La implementación de la Ley incluye:

1. La creación de un marco de cooperación multinivel para definir una agenda común de interoperabilidad.
2. Evaluaciones de interoperabilidad obligatorias para crear servicios públicos de “interoperabilidad desde el diseño”.
3. El “Portal Europa Interoperable”, una ventanilla única para fomentar el intercambio y la reutilización de soluciones de interoperabilidad fiables y de alta calidad entre las administraciones públicas.
4. Refuerzo de mecanismos de apoyo a la innovación.

La Ley se aplicará a los organismos del sector público, incluidas instituciones y organismos de la Unión Europea, y será financiada a través del programa Europa Digital (DIGITAL).

[Más información](#)

## **La Unión Europea y los Estados Unidos celebran un cuarto Diálogo Conjunto sobre la Política de Competencia Tecnológica**

La vicepresidenta ejecutiva de la Comisión Europea, Margrethe Vestager, junto con Lina Khan, presidenta de la Comisión Federal de Comercio de los Estados Unidos, y Jonathan Kanter, fiscal general adjunto del Departamento de Justicia de los Estados Unidos, se reunieron en Washington para la cuarta sesión del Diálogo Conjunto sobre Política de Competencia Tecnológica (DCPCT) entre la Unión Europea y los Estados Unidos. El propósito fue fortalecer la cooperación para promover una competencia justa en la economía digital, abordando preocupaciones sobre el crecimiento de los monopolios de datos y la rápida expansión de la inteligencia artificial. Los participantes destacaron la importancia del intercambio de mejores prácticas y acordaron continuar trabajando estrechamente en el DCPCT para asegurar una competencia justa en el sector tecnológico.

[Más información](#)



## La Comisión hace balance de los diálogos sobre la transición hacia una energía limpia con la industria de la UE y los interlocutores sociales

La Comisión Europea ha adoptado una [Comunicación](#) en la que hace balance de una serie de diálogos sobre la transición hacia una energía limpia, en línea con el objetivo de convertir a Europa en una economía limpia, eficiente en el uso de recursos, justa y competitiva.

Hasta ahora, se han llevado a cabo nueve diálogos centrados en diversos aspectos como el hidrógeno, las tecnologías limpias y la movilidad sostenible, entre otros. La industria y los interlocutores sociales han reafirmado su compromiso con el Pacto Verde Europeo y han destacado la importancia de garantizar la equidad social durante la transición, así como fortalecer el diálogo social.

La Comunicación destaca varios componentes básicos identificados en estos diálogos que podrían respaldar un enfoque industrial reforzado para cumplir con el Pacto Verde Europeo. Estos incluyen un marco regulatorio simplificado, medidas sobre precios de energía, infraestructuras modernas, acceso a financiación y un mercado único sólido en un entorno global competitivo. La Comisión continuará su compromiso con la industria y los interlocutores sociales a través de estos diálogos y está abierta a discusiones detalladas con el Consejo y el Parlamento sobre los temas clave a abordar.

[Más información](#)

## El marcador de ayudas estatales de 2023 indica una reducción del gasto en ayudas de Estado en 2022, al tiempo que se mantiene el apoyo a las empresas ante la crisis

La Comisión Europea ha publicado el [marcador de ayudas de Estado de 2023](#) relativo al gasto en 2022. El marcador ofrece una visión global del gasto en ayudas de Estado de la Unión Europea, indicando que, pese a una marcada reducción de los niveles de ayuda en 2022 en comparación con 2021, los Estados miembros continuaron ayudando a las empresas afectadas por las crisis provocadas por la pandemia de la COVID-19 y la agresión de Rusia contra Ucrania.

En 2022, los Estados miembros notificaron aproximadamente 228.000 millones EUR de gasto en ayudas de Estado para todos los objetivos. Esta cifra equivale al 1,4% del PIB de la Unión Europea en 2022 y representa una reducción del 34,8% en comparación con 2021, cuando el gasto alcanzó la cifra de 349.700 millones EUR.

En 2022, los Estados miembros notificaron aproximadamente 228.000 millones EUR de gasto en ayudas de Estado. Esa cifra equivale al 1,4 % del PIB de la UE en 2022 y representa una reducción del 34,8 % en comparación con 2021, cuando el gasto alcanzó la cifra de 349.700 millones EUR. Dicha reducción obedece a la eliminación gradual de las medidas adoptadas para paliar los efectos económicos de la pandemia de coronavirus, en vista de la mejora de la crisis sanitaria en Europa.

Los Estados miembros también introdujeron medidas para contrarrestar los efectos negativos de la agresión de Rusia contra Ucrania en la economía. El gasto total en medidas relacionadas con dicha agresión ascendió a 39.330 millones EUR, esto es, en torno al 17 % del gasto total y el 0,25 % del PIB de la UE.

Al margen de las ayudas para afrontar las crisis, las ayudas en favor del medio ambiente han seguido siendo la principal prioridad de los Estados miembros. La protección del medio ambiente y el ahorro



de energía constituyeron el principal objetivo político por el que los Estados miembros gastaron más en 2022 (41.510 millones EUR, esto es, el 37 % del gasto en ayudas de Estado para medidas no relacionadas con las crisis). El segundo objetivo político no relacionado con la crisis fue el desarrollo regional (13.910 millones EUR, esto es, más del 12 % del gasto en ayudas de Estado para medidas no relacionadas con las crisis).

En esta edición se incluyen puntos de interés especial sobre las ayudas de Estado concedidas: (a) en el contexto de la crisis de la COVID-19; (b) en apoyo de la economía para paliar los efectos de la agresión de Rusia contra Ucrania; (c) a la energía y la protección del medio ambiente; (d) a la creación de redes de banda ancha; (e) al impulso de la innovación industrial y el liderazgo tecnológico a escala mundial; y, (f) de exención por categorías.

[Más información](#)

## **CONVOCATORIA DE COMPROMISOS**

### **Convocatoria de compromisos para lograr la transición verde y digital del ecosistema industrial de movilidad de la Unión Europea, garantizando al mismo tiempo su competitividad y resiliencia ante las crisis**

Esta convocatoria busca trabajar junto a las partes interesadas para complementar los campos de acción identificados en la [hoja de ruta para el ecosistema industrial de movilidad de la Unión Europea](#).

Se invita a participar a todas las organizaciones, desde pymes hasta empresas más grandes, administraciones públicas, grupos de la sociedad civil y otras partes interesadas. La convocatoria permitirá a las empresas y organizaciones mostrar lo que están haciendo y lo que pretenden hacer para una industria de movilidad más sostenible, digital y resiliente.

Una vez recopilados y revisados, los compromisos se publicarán en línea para promover el conocimiento y las sinergias entre las diferentes partes interesadas y sus actividades. Además, la recopilación de compromisos ayudará a identificar las mejores prácticas y el margen para posibles medidas complementarias y apoyo a nivel de la UE.

El cuestionario está disponible [aquí](#).

[Más información](#)

## **CONSULTAS PÚBLICAS**

### **Normativa de la UE sobre artículos pirotécnicos: evaluación**

Los artículos pirotécnicos tienen diversos usos, aunque son conocidos principalmente por contribuir a la creación de espectáculos pirotécnicos. La normativa de la Unión Europea sobre su uso (Directiva 2013/29/UE y Directiva de Ejecución 2014/58/UE) se aplica a los artificios de pirotecnia para consumidores y a todos los demás artículos pirotécnicos.



Esta iniciativa evaluará si la normativa actual continúa cumpliendo sus objetivos originales: garantizar un alto nivel de protección de la salud humana y la seguridad y un funcionamiento eficaz del mercado único.

**Área:** Mercado único

**Plazo:** 8 de abril de 2024 - 1 de julio de 2024

[Más información](#)

### **Normas de la Unión Europea sobre explosivos con fines civiles: evaluación**

La Directiva de la Unión Europea sobre explosivos con fines civiles y sus actos de ejecución sobre la trazabilidad de los explosivos y sobre los documentos relativos a la transferencia de explosivos dentro de la UE se aplican a los explosivos con fines civiles para usos comerciales.

Esta iniciativa evaluará si la normativa actual continúa cumpliendo sus objetivos originales: garantizar un alto nivel de seguridad cuando se utilicen explosivos con fines civiles y un funcionamiento eficaz del mercado único.

**Área:** Mercado único

**Plazo:** 8 de abril de 2024 - 1 de julio de 2024

[Más información](#)

## **EVENTOS**

### **Conferencia anual sobre el presupuesto de la UE 2024 - Mirando al futuro: el presupuesto de la Unión Europea del futuro**

La Conferencia Anual sobre el Presupuesto de la UE de este año, coorganizada por la Comisión Europea y la Presidencia belga del Consejo de la UE, se centra en el papel del presupuesto de la Unión Europea en la consecución de las prioridades comunes en el futuro.

**Fecha:** 29 de abril de 2024 (08:30h – 18:00h)

**Lugar:** Charlemagne Building, Bruselas, Bélgica

La inscripción está disponible [aquí](#).

[Más información](#)



## Apoyo a las empresas en la aplicación de las normas europeas para la elaboración de informes de sostenibilidad

El evento reunirá a expertos y profesionales de las representaciones de los Estados miembros, asociaciones empresariales y comerciales, empresas, consultorías, auditores y otras partes interesadas. Su objetivo es mostrar las iniciativas en curso y debatir sobre nuevos mecanismos de apoyo a las empresas que elaboren informes de sostenibilidad

**Fecha:** 16 de mayo de 2024 (09:00h – 13:00h)

**Lugar:** Charlemagne Building, Bruselas, Bélgica

La inscripción está disponible [aquí](#).

[Más información](#)